
  ГЛАВНОЕ .
Как поддержать 

фермера?
В режиме видеоселектора состоялось заседание ко-

миссии Госсовета. Мероприятие провел губернатор Вик-
тор Томенко, который возглавляет работу комиссии 
Государственного совета России по сельскому хозяйству.

Участники рассмотрели ход реализации мероприятий 
по созданию системы поддержки фермеров и развитию 
сельской кооперации. Было отмечено, что на федеральном 
уровне предусмотрен широкий перечень мероприятий по 
поддержке фермеров и кооперативов, они активно приме-
няются в регионах и подтверждают свою эффективность.

Как подчеркнул Виктор Томенко, наряду с мерами 
господдержки во многих субъектах страны разработаны 
дополнительные инструменты. «Эта региональная практика 
дает ощутимый эффект и может быть использована при 
совершенствовании механизма господдержки и на феде-
ральном уровне», – подчеркнул Виктор Томенко.

Татьяна ПЕРВОВА

От Алтая до Африки
В регионе установили связи с российскими соотече-

ственниками в Уганде.
В декабре состоялось первое онлайн-мероприятие между 

Алтайским краем и африканским государством. Его органи-
зовали преподаватели АлтГУ при поддержке департамента 
администрации губернатора и Правительства Алтайского 
края по внешним связям и протоколу.

Участниками видеовстречи стали дети соотечественников, 
студенты, изучающие русский язык, преподаватели Ассоциа-
ции русскоговорящих женщин «Росинка» из города Кампалы.

В ходе знакомства были показаны достопримечатель-
ности Барнаула и Алтайского края, культурные объекты. 
Соотечественникам рассказали о сибирской зиме, а также 
провели с ними языковой практикум: пели новогодние 
песни и изучали скороговорки.

Получили 
«кардиопакет»

В 2021 году региональные льготники с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями получают бесплатный «кардио-
пакет» – обеспечиваются лекарствами в течение 24 меся-
цев. Перечень из 23 лекарственных препаратов утвержден 
приказом Минздрава.

В программу вошли пациенты, которые перенесли острое 
нарушение мозгового кровообращения, инфаркт миокарда, 
аортокоронарное шунтирование, ангиопластику коронарных 
артерий со стентированием, катетерную абляцию.

В прошлом году в рамках проекта в регионе получили бес-
платное лечение 6236 пациентов на сумму 50,8 млн рублей. 
В текущем году на эти цели выделено 122,4 млн.

Юлия РОМАНОВА

На родительское собрание – 
всем краем

23 декабря с 15.00 у родителей школьников будет воз-
можность пообщаться онлайн с представителями сферы 
регионального образования.

Отвечать родителям будут заместитель министра образо-
вания и науки Алтайского края Галина Синицына и началь-
ник отдела организации общего образования и оценочных 
процедур министерства Наталья Полосина.

В пресс-службе регионального Министерства образования 
также сообщили, что о работе своих организаций и планах 
расскажут руководители регионального центра «Талант 
22» Татьяна Денисенко и центра цифрового образования 
детей «IT-куб. Барнаул» Алтайского института цифровых 
технологий и оценки качества образования имени Олега 
Львова – Светлана Шефер. А представитель Всероссийской 
олимпиады школьников Ольга Переверзева сообщит о воз-
можностях, которые открывает олимпиадное движение 
одаренным детям.

Чтобы принять участие в краевом родительском собрании, 
необходимо перейти на сайт регионального Министерства 
образования www.educaltai.ru.

Оксана ИСАКОВА

23
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«Илья Муромец» 
не забыт
День дальней авиации 
Воздушно-космических 
сил Российской Федера-
ции ежегодно отмеча-
ется 23 декабря.

В этот день в 1913 году в свой первый полет 
отправился тяжелый четырехмоторный бом-
бардировщик «Илья Муромец», созданный ави-
аконструктором Игорем Сикорским.

Спустя год, 23 декабря 1914 года, по указу им-
ператора Николая II была сформирована пер-
вая в мире эскадра таких самолетов. Эту дату 
и принято считать днем создания российской 
дальней (стратегической) авиации.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

23    
  
В Т 
  
-
Она прошла во вторник, 21 декабря. Губер-

натора спрашивали о ситуации с коронавиру-
сом в регионе, росте цен на стройматериалы 
и продукты, рекордной смертности, а также 
об итогах выборов в АКЗС. О чем еще говорил 
Виктор Томенко во время пресс-конференции, 
читайте в нашем пятничном номере.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. В западных районах 
небольшой снег. На дорогах сильная 

гололедица.

-4о -9о

ночь

-2о -7о
день

-3о +2о -4о -6о

-4о +1о
день -8о -13о

ночь

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с. Местами небольшой 
снег, днем мокрый снег. На доро-
гах сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. Местами небольшой 
снег, днем мокрый снег. На доро-
гах сильная гололедица.

24 декабря

25 декабря

Почём билетик на автобус?
  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Скользкая история
На минувшей неделе в крае поднялась волна обсуж-
дений по поводу введения новых законных требова-
ний по возведению и эксплуатации снежных горок. 
«АП» разобралась в ситуации и выяснила, о чем 
спор и можно ли вообще строить горки во дворах.

Н�������  �������
14 декабря в одном из барна-

ульских дворов грейдер разло-
мал горку для детей, которая 
не успела простоять и суток. 
Ее собственноручно построи-
ли жильцы ближайших домов.

На эту ситуацию оператив-
но отреагировал в личном 
Facebook-аккаунте один из сви-
детелей «аварии» Даниил Снит-
ко, который написал пост, сразу 
ставший популярным: «Пришли 
из какого-то комитета и сказа-
ли, что горка построена не по 
закону, без согласований, и ее 
надо снести, иначе штраф – 100 
000 руб. для ТСЖ. Поэтому при-
ехал грейдер и горку разломал. 
Оказывается, недавно приняли 
закон, по которому горка выше 
40 см якобы должна оформляться 
через инстанции. Иначе – штраф. 
Закон соблюдается очень строго, 
потому что безопасность детей 
превыше всего».

Вирусный пост потому, что мо-
ментально разлетелся по Сети и 
посеял в обществе непонимание. 
Однако на деле выяснилось, что 
не вся написанная информация 
соответствует действительности.

Р�������� �������
Ситуацию нам прокомменти-

ровал Василий Вебер, начальник 
отдела по надзору за аттракцио-
нами Инспекции Гостехнадзора 
Алтайского края:

– Я не понимаю, откуда вообще 
взялась информация о каких-то 
новых правилах, тем более ка-
сающихся дворовых объектов. 
Снежные горки во дворах всю 
жизнь делали. Они не попадают 
под контролируемую категорию 
объектов. Гостехнадзору в данном 
контексте подотчетны только 
сооружения на ледяной, дере-
вянной или комбинированной 

основе, входящие в понятие «ат-
тракцион». По отношению к ним 
вступили в силу обязательные 
требования, которые были дове-
дены до администраций городов 
и районов края еще в прошлом 
году».

Но зачастую возникает пута-
ница с определением юридиче-
ского статуса горки, ведь поми-
мо понятия «аттракцион» также 
существует и термин «детское 
игровое оборудование». Этот по-
нятийный раздел на сегодняш-
ний момент стал главной точкой 
непонимания. А ведь требования 
к ним разные, они закреплены 
техническими регламентами Та-
моженного союза «О безопасности 
аттракционов» (ТР ЕАЭС 038/2016) 
и Евразийского экономического 
союза «О безопасности оборудо-
вания для детских игровых пло-
щадок» (ТР ЕАЭС 042/2017).

Давайте разберемся: аттрак-
ционами могут считаться гор-
ки любой высоты, в то же время 
детское игровое оборудование 
не может быть высотой больше 
трех метров. Главное их отличие 
в том, что последнее предназна-
чено для детей не старше 14 лет 
и может использоваться без при-
влечения обслуживающего пер-
сонала (чего нельзя представить 
в случае с аттракционом). По сло-
вам Василия Вебера, за объекты, 
представляющие детское игровое 
оборудование, могут отвечать как 
управляющие компании, так и 
администрации учреждений 
организаций собственников 
оборудования.

Также есть общие требования, 
которые должны быть соблюде-
ны при установке горки: ровный 
скат без перепадов, обозначенное 
место выката, оснащенность пери-
лами и лестницей, отсутствие вы-
ступающих и острых элементов, 
надежность конcтрукции и т. д.

(Окончание на 2 стр.)

Продолжает дорожать проезд 
в общественном транспорте 
в городах Алтайского края. 

���� ��
С 22 декабря изменилась стоимость 

проезда в Бийске. Теперь за одну поездку 
вместо 22 придется заплатить 26 рублей.

Как отметили в администрации 
города, тарифы оставались на одном 
уровне полтора года. За это время вы-
росли цены на топливо, смазочные и 
другие расходные материалы, увечил-
ся МРОТ, а пассажиропоток, наоборот, 
упал. Перевозчики просили устано-
вить стоимость проезда 47 рублей 
и даже предоставили властям обосновыва-
ющие материалы. Однако муниципалитет 
не согласился с такой цифрой.

Для общественно значимых дально-
рейсных маршрутов, среди которых пе-
ревозки из пригородных микрорайонов 
и поселков, одна поездка обойдется в 33 
рубля.

Кроме того, в администрации Бийска 
подчеркнули, что для льготных категорий 
граждан проезд не подорожает. Например, 
для пенсионеров и учащихся месячный 
проездной обойдется в 550 рублей.

Н��������� ��
В Новоалтайске решили не отставать от 

Барнаула и тоже поднять цены на проезд 
в общественном транспорте до 27 рублей.

Как отмечает мэрия города, необходи-
мость увеличения тарифа вызвана экс-
плуатационными расходами на ремонт, 

техническое обслуживание и содержание 
автотранспорта, ростом цен на ГСМ.

����������О��
Стоимость проезда в обществен-

ном транспорте Камня-на-Оби сегодня 
25 рублей. Транспортное предприятие 
Каменское ПАТП планирует в начале но-
вого года поднимать стоимость поездки 
на городских автобусах.

Р�������
В Рубцовске стоимость проезда в муни-

ципальном общественном транспорте по-
высилась с 1 ноября на один рубль. Поездка 
в троллейбусе обходится в 23 рубля. Проезд 
в автобусе по-прежнему стоит 24 рубля.

При этом подорожали и проездные би-
леты. Для школьников их приобретают 

за 420 рублей, студентам обходятся в 840, 
гражданам – в 1000, для организаций цена 
прежняя – 1200 рублей.

Частные пассажироперевозчики пока 
не меняли цену проезда, она составляет 
24 рубля.

Напомним, в Барнауле новые тарифы на 
проезд в общественном транспорте ввели 
с 1 декабря. Теперь за проезд в маршрут-
ках, автобусах, трамваях и троллейбусах 
горожанам придется заплатить 28 рублей. 
В то же время расчет за поездку по элек-
тронному кошельку составляет 24 рубля, 
льготный проездной для пенсионеров 
(45 поездок) – 550, для школьников без 
ограничения количества поездок – 550, 
для малообеспеченных семей – 400 рублей.

Никита ИВАНОВ, 
Татьяна ПЕРВОВА, 
Наталья ИСАЕВА, 

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
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Пандемия коронавируса 
затронула все сферы на-
шей жизни, и малый бизнес 
столкнулся с серьезными 
ограничениями. Как краевые 
власти помогали выстоять 
деловым людям в «лихую 
годину» и что из этого полу-
чилось, рассказал журнали-
стам Александр Евстигнеев, 
начальник управления по 
развитию предпринима-
тельства и рыночной ин-
фраструктуры.

Результаты
Для начала он привел динамику 

отгруженных бизнесом товаров соб-
ственного производства. За 9 месяцев 
2021-го объем товаров на 19 млрд рублей 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. При этом такая же 
картина наблюдалась и в 2020 году. На 
40 млрд руб. вырос оборот компаний в 
этом году. Больше уплачено налогов по 
специальным режимам. Если за 10 ме-
сяцев прошлого и позапрошлых годов 
цифры сложились на уровне 5,5 млрд 
рублей, то в текущем году – 7,8 млрд. 
Это конкретный маркер, по которому 
можно оценивать результаты хозяй-
ственной деятельности. Рост налоговых 
отчислений Евстигнеев связывает с 
переходом плательщиков вмененки 
(ЕНВД) на упрощенку или патент. «Мы 
совместно с краевыми депутатами вы-
работали оптимальные решения, кото-
рые позволили преодолеть последствия 
отмены ЕНВД и пандемии», – считает 
руководитель управления.

В то же время отдельные пред-
приятия и ИП пострадали от вве-
денных ограничений, а некоторые 
даже прекратили свою деятельность. 
На 2900 сократилось в крае количе-
ство юридических лиц. Евстигнеев 
не стал скрывать, что в течение трех 
последних лет число ИП в крае уве-
личивается, за этот год – на 2 тысячи. 
Резко выросло количество самозаня-
тых граждан. И если объединить три 
категории, то получим на террито-
рии края 106 тысяч экономически 
активных субъектов.

Взаимодеи� ствие с бизнесом
По словам Евстигнеева, его управ-

ление тесно взаимодействует со 
всеми представленными в крае биз-
нес-объединениями при выработке 
решений. А в нынешних условиях 
общаются и с отдельными пред-
принимателями, испытывающи-
ми ограничения. Это руководители 
компаний спортивной индустрии, 
общепита, торговли. Такие встречи 
направлены на выработку согласо-
ванных решений по преодолению 
кризиса, которые потом предлага-
ются губернатору. Все понимают, 
что для снятия ограничений нужно 
снижение заболеваемости. И эта вза-
имная работа приносит определен-
ные плоды. Например, удалось снять 
ограничения на работу общепита 
в ночное время при условии, что 
посетители будут иметь прививку.

Гранты, субсидии, заи� мы
В конце октября по решению 

президента приняты решения о 
возобновлении мероприятий, на-

правленных на поддержку сферы 
МСП. Во-первых, речь идет о грантах 
на зарплату работникам субъектов 
предпринимательства, постра-
давших от антиковидных ограни-
чений. Субсидии, а это порядка 
315 млн рублей, администрирует 
ФНС, и заявились на них 6275 ком-
паний и ИП. Это помогло предпри-
нимателям сохранить занятость на 
предприятиях общей численностью 
25 тыс. человек. 204 компании и ИП 
взяли 242 млн рублей кредитов под 
3% годовых для выплаты заработной 
платы в рамках федеральной про-
граммы ФОТ 3.0. Она предусматрива-
ет обязательства кредитополучателя 
по сохранению численности заня-
тых. Всего по программе 3.0 имеет-
ся 349 одобренных заявок на сумму 
более 1,2 млрд рублей.

Действует и ряд краевых мер 
поддержки. Так, введены дополни-
тельные займы от Алтайского фон-
да финансирования предпринима-
тельства под 3%. Но краевые власти 
существенно расширили перечень 
видов деятельности, по которым 
можно привлекать льготные займы. 
В него, например, попала торговля 
непродовольственными товарами. 
В работе находится документ о предо-
ставлении льгот на аренду краевого 
имущества и земельных участков.

Евстигнеев признает, что действу-
ющих мер недостаточно бизнесу, по-
этому власти ждут дополнительной 
поддержки с федерального уровня, где 
возможностей больше. Для этого по по-
ручению губернатора подготовлено об-
ращение в адрес Минэкономразвития 
РФ о расширении видов деятельности 

пострадавших отраслей; продлении 
периода действия грантовой поддерж-
ки, реализуемой через ФНС; компен-
сации затрат предпринимателей на 
санитарные средства; продлении 
программы ФОТ 3.0; возвращении к 
программе ФОТ 2.0, которая позволяла 
получать беспроцентный кредит при 
условии сохранения занятости. Такое 
же обращение подготовили депутаты 
АКЗС к правительству страны и к пар-
ламентам других регионов с просьбой 
их поддержать.

Преодолеть сложности
Также деловые люди продолжат 

пользоваться стандартными мерами 
поддержки. В частности, центр «Мой 
бизнес» проводит консультации, об-
разовательные мероприятия, обеспе-
чивает участие в выставках.

Помимо краевых денег, алтайские 
бизнесмены получают ресурсы в рам-
ках национальных проектов. Число 
таких субъектов ежегодно растет. 
Впервые в этом году выделены гран-
ты социальным предпринимателям.

Третье направление финанси-
рования МСП идет по программе 
ускоренного развития Алтайского 
края. Ее средства позволили довести 
капитализацию алтайского фонда 
финансирования предприниматель-
ства до 1,1 млрд рублей и субсидиро-
вать часть затрат (в этом году порядка 
200 млн) на приобретаемое оборудо-
вание. «Инвестиции говорят о том, 
что предприниматели верят в свое 
будущее», – считает Евстигнеев.

Всего в этом году по программным 
мероприятиям выделено около 
500 млн рублей. В следующем под-
держка, администрируемая управ-
лением по развитию предпринима-
тельства, составит порядка 900 млн. 
Но если сюда присовокупить суб-
сидии и гранты по линии других 
ведомств, то сумма измеряется не-
сколькими миллиардами рублей 
и не уменьшится по сравнению 
с 2021 годом. Евстигнеев уверен, 
что это позволит бизнесменам пре-
одолевать сложности, связанные с 
пандемий и максимально комфортно 
продолжать свое развитие.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

Администрация Бурлинского района 
представила кандидатуру Бесембая 
Киникеева для присвоения ему звания 
«Почётный гражданин Бурлинского 
района» за выдающиеся заслуги в 
сфере развития сельского хозяйства.

Бесембай Рахимович родился под завыва-
ния метели в ауле Каменданский Бурлинского 
района в обычной крестьянской семье. Как и 
всем детям войны, повзрослеть пришлось рано. 
Маленькому Бесембаю было всего 5 лет, когда 
семья получила похоронку на отца. Он на тот 
момент оказался старшим из трех братьев... 
Окончив семилетку, в 13 лет уже начал работать 
в колхозе «Труд казах». Пас баранов.

– Денег, правда, не платили, – рассказывает 
ветеран. – Ставили трудодни – и то, когда запишут, 
а когда и нет. Учетчиком у нас работал парнишка, 
окончивший только 4 класса школы. В поле косили 
траву, надо было замерять площадь, а грамотных 
людей в то время было мало. Даже у председателя 
колхоза было только 2 класса образования.

Вся трудовая деятельность Бесембая Кинике-
ева оказалась связана с сельхозпроизводством. 
А как иначе, если юноша, а потом мужчина не 
мыслил себя вдали от родины, с детства знако-
мых до мелочей сел в центре большой Кулун-
динской равнины, в четырехстах пятидесяти 
километрах от краевой столицы уголка…

Общий трудовой стаж Бесембая Рахимовича 
47 лет, из них 41 год он работал трактористом. 
Не просто работал – был знатным хлеборобом 
района, края. За свою трудовую деятельность 
отмечался, наверное, всеми регалиями, кото-
рые только существовали в Советском Союзе. 
«Ударник девятой пятилетки», «Ударник десятой 
пятилетки», «Ударник одиннадцатой пятилетки», 
«Победитель социалистического соревнования» 
разных лет… От отличника социалистического 
соревнования сельского хозяйства РСФСР – до 
лучшего механизатора района. Особо значимая 
награда – орден Ленина, полученный в 1973 году 
за самые высокие показатели по уборке урожая 
в крае: тогда на комбайне СК-4 с десятиметровой 
жаткой он скосил 2139 гектаров зерновых, заняв 
первое место в сельскохозяйственном региональ-
ном трудовом соревновании. И другим пример 
такой же подавал – звено Бесембая Рахимовича 
неоднократно признавалось победителем в крае-
вом социалистическом соревновании и удостаи-
валось высокого звания Лауреата премии имени 
Героя Социалистического труда С. Е. Пятницы.

Имя Бесембая Киникеева, пожалуй, у каждого 
жителя Бурлинского района ассоциируется с 
понятиями ударный труд и партийный долг. 
Какое бы дело ему ни поручали, везде Бесембай 
Рахимович старался быть первым. Потому что 
всегда помнил, что он – старший в семье мужчина, 
в ответе за братьев, за семью, за благополучие 
села, района и страны.

Опытный механизатор, самоотверженный 
труженик, он всегда находил время для обще-
ственной работы, профессиональной подготовки 
молодежи. Избирался депутатом Бурлинского 
районного Совета народных депутатов. Являлся 
членом Бурлинского райкома КПСС, членом 
Алтайского крайкома КПСС.

Депутат Государственной Думы Иван Лоор, 
хорошо знакомый с передовиком, говорит о 
нем так: «Я всегда называю таких людей золо-
тым человеческим фондом нашей алтайской 
земли. Мало того, что такие труженики много 
сил положили на развитие наших сел и всего 
региона – они исключительно ценны с точки 
зрения наставничества, живого примера на-
стоящего, заслуженного человека труда для 
молодежи. Вот и Бесембай Киникеев – тому 
яркий пример. Немало механизаторов, работа-
ющих сегодня, прошли стажировку у знатного 
хлебороба. К тому же, не так много вокруг лю-
дей, щедрых добротою души и искренне, без 
пафоса и лишних слов любящих свою землю».

После смерти супруги известный в крае ком-
байнер с дочерью Айслу переехал из села Притыки 
в Бурлу. Айслу преподавала в Притыкинской 
школе, сейчас на пенсии. На заслуженном отдыхе 
и дочь Айман, работавшая почтальоном. Сын Сер-
гей работает вахтовым методом в Новосибирске, 
младший Галимжан на севере, дочь Фаузия домо-
хозяйка. У дедушки Бесембая уже 5 правнуков. 
И очень тихие и жизнерадостные увлечения: 
ходить на рыбалку и выращивать цветы.

Оксана ШИЛЬРЕФ,  
фото Павла ЗАПРУДНОВА

Дойдёт и до столовой
Капитальный ремонт завершен в Озёрском психонев-

рологическом интернате, где проживает более трехсот па-
циентов.

Почти треть из 24,9 млн рублей направили на реставрацию 
жилых корпусов, сообщает Министерство социальной защиты 
Алтайского края. Комнаты стали светлыми и уютными. Отре-
монтированы туалеты и ванные комнаты, в которых появились 
дополнительные поручни и перила для удобства.

Одной из главных задач при подготовке учреждения к осен-
не-зимнему периоду стало введение в эксплуатацию нового 
водозаборного узла.

Работы продолжатся и в 2022 году. В планах – реставрация 
столовой и путей эвакуации.

Снова виноваты зарплаты
Алтайский край стал десятым с конца в рейтинге россий-

ских регионов по доступности бензина для населения. Об 
этом свидетельствует исследование РИА «Новости».

Так, жители Алтайского края могут купить на всю зарплату 
только 625 литров АИ-92. Это 76-е место среди всех субъектов 
РФ. При этом бензин стоит всего 44,31 рубля – по этому пока-
зателю регион занимает пятое место.

Лидерами рейтинга стали Ямало-Ненецкий автономный 
округ и Москва, где на среднюю зарплату можно приобрести 
более двух тонн бензина. Стоимость самого топлива сильно 
разнится: от 46–48 рублей до 58 рублей в Магаданской обла-
сти, что не мешает субъекту занимать топ-5. Таким образом, 
недоступность топлива для населения объясняется не ценами, 
а низкими зарплатами. 

Никита ИВАНОВ

Деньги должны работать
230,8 тыс. жителей Алтайского края открыли брокерские 

счета, совокупный размер их активов составил 43,5 млрд 
рублей. 

Всего на конец сентября в Сибири более двух миллионов чело-
век открыли брокерские счета и вышли на фондовую биржу как 
розничные инвесторы. Это в 2,5 раза больше, чем годом ранее.

Жители края инвестируют как самостоятельно, так и через 
посредников-брокеров. Также они пользуются возможностью 
передать деньги в доверительное управление.

По словам заместителя управляющего Отделением Барнаул 
Банка России Игоря Князева, средний размер портфеля у кли-
ентов на брокерском обслуживании 189 тыс. рублей, а порт-
феля, находящегося в доверительном управлении, больше 
полумиллиона.

Ксения ШИРЯЕВА

Убываем
На Алтае снизилась рождаемость и выросла смертность.
Так, за январь – октябрь этого года в Алтайском крае родилось 

15 837 малышей, что на 767 меньше, чем год назад. Умерло за 
этот период 34 656 человек, и это на 5744 больше. Таким обра-
зом, естественная убыль населения составила 18 819 человек.

Есть и положительные моменты – увеличилось на 1517 ко-
личество браков и составило 11 510. Однако жители региона 
стали чаще разводиться: в этом году 8688 браков закончились 
разводами – на полтысячи больше, чем в прошлом году.

Татьяна ПЕРВОВА

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

Поддержат с трёх сторон

Кстати, позже выяснилось, что в истории с раз-
рушенной грейдером горкой инициатива целиком 
принадлежала ТСЖ «Аквамарин», которое увидело в 
объекте несоответствие техническому регламенту 
Евразийского экономического союза и без предпи-
саний чиновников самостоятельно демонтировало 
сооружение.

Обязательства не по карману
Как уже было сказано, с 2020 года вступили 

в силу обязательные требования к техническому 
состоянию, эксплуатации, а также регистрации 
аттракционов в органах Гостехнадзора. Данный 
пункт существует не первый день, но не относится 
к детскому игровому оборудованию, для которого 
существуют еще более строгие требования, напри-
мер, серьезная процедура сертифицирования.

– В этом году мы отказались брать на себя иници-
ативу возведения горки из-за возросших требований 
к установке и эксплуатации объекта, смета которого 
увеличилась примерно на 200 тысяч рублей. Реалии 
таковы, что теперь наличие горки во дворе зависит 
только от инициативы его жителей. Единственное, 
мы готовы помочь предоставлением инструментов. 
Хочется все же, чтобы эта традиция оставалась на 
века, – делится Артём Гефнидер, директор управля-
ющей компании ООО «ЖКИ».

Также Артём Гефнидер пояснил, что снос рукот-
ворной горки возможен только в том случае, если 
она нарушает нормы безопасной эксплуатации или, 
например, поступали жалобы на этот счет. В таком 
случае ответственность будет нести управляющая 
компания, закрепленная на территории. Она же и 
демонтирует постройку.

Берегут вас, берегите и вы
Новые правила изрядно поубавили количество 

коммерческих горок в крае и наверняка увеличат 
число небольших рукотворных. Но важно пони-
мать, что эти меры направлены исключительно 
на безопасность жителей региона. По актуальным 
данным, ежедневно в детские и взрослые травмпун-
кты обращаются десятки барнаульцев, получивших 
повреждения во время скользких спусков.

Неудивительная статистика, если учесть, что в сло-
жившихся условиях «объектного голода», некоторые 
особо изобретательные граждане стали импровизи-
ровать с естественными рельефами окружающей 
среды: например, спускаться по накатанной тран-
шее с отвесного склона бывшего парка на площади 
Сахарова. Занятие, мягко говоря, небезопасное.

Как бы вас ни оберегали постановления различ-
ных инстанций, нужно помнить, что конечная от-
ветственность за собственное здоровье лежит только 
на ваших плечах.

Иван БЛАЖЕНКО

  ТЕМА ДНЯ .

  НОВОСТИ .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ 

В ответе  
за родную землю

Бесембай Рахимович 41 год отработал трактористом.

В списке пострадавших от коронавирусных ограничений – заведения общепита.

По спецпроекту
В Бийске на сегодня работает 

только одна сертифицированная 
горка. Заранее проработал этот во-
прос учитель физкультуры школы 
№3, руководитель спортивного 
клуба «Юность» Юрий Миляев.

«Когда мы начинали делать 
горку, заказали специальный про-
ект. Он соответствует всем требо-
ваниям безопасности – СНИПам 
и ГОСТам, спортивный объект 
имеет свой паспорт, – сообщил 
Юрий Миляев. – По безопасности 
здесь все нормально: ширина – 
4 метра, перила, заказали баннер. 
Здесь хорошо, потому что район 
оживленный, но вокруг нет дорог. 
Территория безопасна для детей 
и занятий спортом!»

Между тем управление ЖКХ, 
благоустройства и дорожного хо-
зяйства г. Бийска тоже не осталось 
в стороне от «горочных» проблем. 

Сотрудники ООО «Зеленстрой» 
уже сделали несколько зимних, 
хоть и небольших, но все-таки 
горок, на общественной терри-
тории в разных частях города – 
у городского Дворца культуры, на 
бульваре В. Максимовой и других. 
Заложена горка побольше и на 
бульваре Петра Великого, где рас-
положился главный новогодний 
городок Бийска, так что у детей 
еще будет повод для радости.

Целых пять
В Рубцовске центром новогодне-

го праздника традиционно являет-
ся площадь им. Ленина. Ее трудно 
представить без снежно-ледяных 
горок. 

Вот и в этом году, несмотря на 
отсутствие снега, их планируют, 
причем целых пять: одну большую, 
две средних, две маленьких и гор-
ку-лабиринт для малышей.

Горок не будет
В этом году городскую елку и 

снежный городок в Камне-на-Оби 
решено разместить не на набереж-
ной Оби, как это было раньше, а 
на площади около администра-
ции. Оргкомитет объяснил это 
контролем за сохранностью празд-
ничного убранства – на здании ад-
министрации есть видеокамеры.

«Горок в новогоднем городке 
не будет в связи с тем, что Ро-
стехнадзор приравнял их к ат-
тракционам, на них требуется 
разрешительная документация. 
Подрядчики делают снежные 
фигуры, поставят елку. Площадь 
украшена гирляндами. На клумбе 
смонтируем световой фонтан», – 
пояснил глава Каменского района 
Иван Панченко.

Наталья ИСАЕВА,  
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,  

Павел СИДОРЕНКО

  В ГОРОДАХ КРАЯ .

Скользкая история
(Начало на 1 стр.)

«Не так много вокруг 
людей, щедрых добро-
тою души и искренне, 
без пафоса и лишних 
слов любящих свою 
землю».

«Действующих мер недостаточно бизне-
су, поэтому власти ждут дополнитель-
ной поддержки с федерального уровня, 
где возможностей больше». 

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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  СИТУАЦИЯ .

Не по зубам
Очередь за талоном в детскую 
стоматологию в Рубцовске 
занимают с середины ночи. 
Счастливчики те, кому уда-
ется попасть на прием.

Н��� ���� ��������
Непростая ситуация сложилась не 

сегодня и не вчера. Родители рубцов-
ских ребятишек испытывают трудности 
уже несколько месяцев и делятся ими 
в соцсетях: «Приехала в 4.31 и уже была 
седьмая! Два с половиной часа простояла 
на улице, а талонов всего шесть. Спро-
сили у первого, кто пришел, во сколько, 
сказал, что приехал в 3.20». «Мы прихо-
дили к трем часам ночи. Талонов было 
пять. Есть ли те, кто платно занимает 
очередь?»

Ирина Алексеева говорит, что талон в 
регистратуре удалось получить только со 
второй попытки. Супруг в первый раз при-
ехал в пятом часу утра, и ему не хватило. 
На следующий день поехал еще раньше. 
Было всего два талона, но мужчина как 
раз оказался вторым.

А вот Анастасии Тороповой повезло: 
талон взяли в тот же день. В поликлини-
ку приходится обращаться часто – зубы 
у ребенка оставляют желать лучшего. 
Поэтому запись к ортодонту женщина 
считает большой удачей.

Многие мамы сетуют на то, что «пой-
мать» талон через «Госуслуги» практи-
чески невозможно: их выкладывают 
мало, а разбирают мгновенно.

������ ���
Еще больше сложностей у жителей 

сельской местности, которые хотели 
бы получить квалифицированную сто-
матологическую помощь в Рубцовске.

– Несмотря на то, что в центральных 
районных больницах должны быть дет-
ские зубные врачи, родители везут детей 
к нам, – рассказывает заместитель глав-
ного врача по лечебной работе стомато-
логической поликлиники Рубцовска 
Алексей Бесхлебный. – Действительно, 
есть сложные случаи, когда необходима 
наша помощь. Но едут все: из Горняка, 
Локтевского, Третьяковского, Змеино-
горского, Рубцовского, Егорьевского, 
Угловского районов. Возможно, район-
ные больницы не справляются, возмож-
но, у них тоже дефицит кадров, возмож-

но, люди отправляются самостоятельно.
А здесь их принимают только по на-
правлению врача или с острой болью.

Ситуация усугубляется тем, что и 
частной практики в области детской 
стоматологии в городе почти нет. Если 
взрослые могут обратиться в десяток 
стоматологических кабинетов, то у детей 
такая альтернатива слабая.

Д��������  �������
Алексей Бесхлебный объяснил, по-

чему возникли проблемы: кадров мало,
а нуждающихся в помощи детей много.

В настоящее время в детском от-
делении прием ведут четыре врача,
а по-хорошему их должно быть десять. 
На терапевтический прием приходят в 

среднем 25 человек в смену, на хирурги-
ческий – 25–30, в смотровом кабинете 
летом до 100 человек. И это одна ставка 
одного врача.

��� ��������������
Зубы у современных ребятишек не 

в лучшем состоянии. Влияют вредная 
пища, обилие сладкого и отсутствие 
постоянного наблюдения специалиста.

Раньше была мощная система 
профилактики и лечения. В каждом 
учебном заведении – от школы до 
вуза – имелся зубной кабинет. Сейчас 
эту работу проводят врачи во время 
приема: рассказывают ребятишкам, 
как правильно ухаживать за зубами и 
полостью рта. Однако это скорее «по-

путные» советы, чем работа на упре-
ждение. В кресле ребенок уже с зубной 
проблемой.

Ц��� �������
Одна из причин ухода врачей – фи-

нансовая.
– Разница в государственных и част-

ных структурах значительная, – говорит 
Алексей Бесхлебный. – Там доктор ра-
ботает на процентах, а здесь есть план, 
который мы выполняем и перевыполня-
ем многократно. Давно не повышалась 
стоимость удельной единицы трудо-
емкости (УЕТ). Каждая манипуляция 
имеет свою стоимость. Сегодня одна 
УЕТ оценивается в 126 рублей 50 копеек. 
Это то, что перечисляет ФОМС, это наш 
заработок, а также доход организации. 
Все подорожало: вода, отопление, элек-
троэнергия, а труд врача – нет. Главные 
врачи не только Рубцовска, но и Бийска, 
и Барнаула выходили с предложением 
о поднятии стоимости, но пока измене-
ний не произошло.

О��� �� ������
По мнению Алексея Бесхлебного, 

переломить ситуацию может только 
приток кадров. А чтобы привлечь их, 
нужны не только усилия самого ме-
дучреждения, но и помощь админи-
страции города в выделении жилья, 
а от Минздрава – дополнительной 
финансовой поддержки молодым 
специалистам. За последние годы в 
Рубцовске был сдан всего один дом, 
где получили квартиры два стомато-
лога. Но это муниципальное жилье 
без перспектив приватизации.

Руководство стоматологической 
поликлиники старается выращивать 
собственных специалистов.

– Мы выдаем целевые направления, 
по которым проще поступить в меди-
цинский вуз, и рабочее место гарантиро-
вано, обучаем студентов, выплачиваем 
им стипендию. Но, к сожалению, в по-
следнее время молодые люди, которые 
обязаны у нас отработать по целевому 
договору, просто выплачивают те день-
ги, что на них затрачены, штрафы –
и уезжают в другой город или регион. 
Возвращается один из десяти, – расска-
зывает заместитель главврача.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

СОЦИУМ

Лидирует грузчик
Эксперты онлайн-сервиса Зарплата.ру проанали-

зировали новосибирский рынок труда и составили 
топ самых востребованных профессий в 2022 году.

«В конце 2021 года дефицит кадров рабочих специаль-
ностей привел к росту зарплат в большинстве отраслей. 
На данную тенденцию повлияли несколько факторов: 
отток мигрантов, локдауны и введения QR-кодов из-за 
коронавируса, отголоски «демографической ямы» 90-х, 
которая выражается в том, что молодых специалистов 
недостаточно, чтобы заполнить потребность в рабочей 
силе во многих сферах», – сообщили аналитики.

Лидером по объему размещенных предложений 
для трудоустройства стала вакансия «рабочий персо-
нал». На ее долю пришлось более 12% от всех вакансий. 
Самая популярная вакансия 2021 года в Новосибир-
ской области – грузчик-разнорабочий. Кроме того, 
в топ самых высокооплачиваемых специальностей
2021 года попали водители, курьеры и слесари.

Проверка на прочность
А вот в Кемерове на одном из сайтов по поиску 

работы появилась необычная вакансия: испыта-
тель унитазов.

В сообщении сказано, что компания, занимающа-
яся дизайном интерьеров, ищет человека, который 
смог бы испытать на прочность системы инсталляций
и подвесные унитазы и снять этот процесс на видео. 
Требования к соискателю простые: опрятный внеш-
ний вид, мобильность в рамках города, а также боль-
шой вес. Компании требуется человек весом не менее
120 килограммов, а еще лучше, если он будет потяжелее.

Догнать улитку
В Томске в Сибирском ботаническом саду про-

ходит выставка хищных растений.
Здесь можно увидеть порядка 30 видов и сортов рас-

тений, которые разными способами ловят насекомых. 
Также на выставке представлены тропические насекомо-
ядные растения – они способны ловить улиток, лягушек 
и ящериц. Кроме этого, томичи могут познакомиться
с сарраценией с листьями, похожими на трубку. Внутри 
нее есть сладкий нектар, привлекающий насекомых,
а также волоски, которые удерживают жертву внутри.

«Дуглас» на Севере
Легендарный самолет «Дуглас С-47» отправили 

на реставрацию из Красноярска в Новосибирск.
Он был доставлен в СССР в 1943 году в рамках про-

граммы ленд-лиза и передан в Управление полярной 
авиации. В 1947 году самолет попал в авиакатастрофу 
и командир судна совершил вынужденную посадку 
на болото. Произошло это на Таймыре. В 2016 году во 
время экспедиции, организованной Русским геогра-
фическим обществом, самолет разобрали и перевезли 
в Красноярск. По оценкам специалистов, срок рестав-
рации «Дугласа» составит около двух лет. После этого 
самолет установят в парке-музее освоения Севера на 
острове Молокова.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  КСТАТИ .
К�����������  ��������� 

А���������� ����
По состоянию на 01.12.2021 

укомплектованность медицин-
ских организаций Алтайского 
края детскими врачами-стома-
тологами составляет 60,8%.

Администрацией Стоматоло-
гической поликлиники г. Руб-
цовска на постоянной основе 
ведется информационная работа 
по привлечению и закреплению 
медицинских кадров.

Проводится работа по заклю-
чению договоров о целевом обу-
чении со студентами 1–5-х кур-
сов (4 студента) и ординаторами
(2 ординатора) Алтайского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета. Также информация 
об имеющихся вакансиях раз-
мещается на официальном сайте 
медицинской организации, на 
интерактивном портале по труду 
и занятости Алтайского края, на 
официальном сайте Министер-
ства здравоохранения края.

В настоящее время всем вра-
чам и средним медицинским 
работникам Рубцовска, обра-
тившимс я в министерство, 
предоставляется компенсация 
арендной платы за счет средств 
краевого бюджета в размере
15 тыс. рублей.

Пр о б л е м а  п р и в л е ч е н и я
и закрепления медицинских ка-
дров также связана с отсутству-
ем муниципальной программы 
в г. Рубцовске, позволяющей 
предоставлять меры социаль-
ной поддержки медицинским 
работникам.

По информации, представ-
ленной Министерством стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Алтайского 
края, в текущем году в рамках 
краевой адресной инвестицион-
ной программы строительство 
арендного жилья, в том числе 
для медицинских работников 
на условиях служебного найма, 
вследствие отсутствия денежных 
средств не ведется.

Попасть на прием к детскому стоматологу – удача.

-

-

-
-

Ученые работают над проектом 
уже пару лет и в заявке на грант 
смогли продемонстрировать пер-
вые результаты, а именно модель, 
которая улучшает качество рече-
вых сигналов в реальном времени, 
синхронно с тем, как говорит чело-
век. До завершения работ команде 
из четырех человек потребуется 
еще два года. Мы расспросили ру-
ководителя проекта о том, каковы 
перспективы таких технологий и 
границы их возможностей.

Как объясняет Андрей Лепен-
дин, методы улучшения качества 
речевых сигналов применяются 
в современных программах (на-
пример в видеочатах вроде Zoom 
или Skype). Но справляются они 
в основном с однородными фо-
новыми шумами вроде гудения 
машин, а на резкий звук система 
отреагировать не успевает.

– В подобной тематике сегодня 
заинтересованы разные исследо-
вательские группы и компании, 
– говорит Андрей Александрович. –  

Но сразу оговорюсь, нашей задачей 
не является потенциальная ком-
мерциализация, больший инте-
рес представляет именно создание 
новых методов, которые позволя-
ют решить научную задачу. РНФ 
поддерживает в первую очередь 
фундаментальные проекты.

На нашей кафедре я начинал с 
обработки акустических сигналов, 
правда, неречевых, в физических 
исследованиях, опыт в этой области 
есть. Очистка речи от фоновых шу-
мов – это интересно поставленная 
задачка. Главное, в ней есть возмож-
ность применять методы, связанные 
с так называемым машинным обуче-
нием, или искусственным интеллек-
том, или глубокими нейронными 
сетями, – называйте это как угодно. 
Сейчас это передовая область, ко-
торая очень быстро развивается,  
и в нее интересно влиться.

-

– Наши разработки могут быть 
внедрены в неких коллаборациях, 
что станет плюсом. Но это точно не 
является задачей грантового проек-
та, который мы сейчас выиграли.

– Мы создаем, по сути, новые 
типы, новые архитектуры нейрон-

ных сетей. Ищем новые варианты 
алгоритмов. Дело в том, что до сих 
пор не существует единого стан-
дартного подхода к любым пробле-
мам и нельзя сказать, что какая-то 
одна нейронная сеть всех победит. 
Мы адаптируемся под нашу зада-
чу и занимаемся полунаучными и 
полуинженерными вещами, пыта-
ясь улучшить качество речевого 
сигнала в сложных условиях, где 
обычные методы не работают, и 
сделать это более интеллектуально.

Если в сигнал внесены существен-
ные искажения, мы не просто его 

очищаем, но фактически пытаемся 
интеллектуально достроить то, что 
потеряно из-за сильного зашумле-
ния. Меня спрашивали, можно ли 
очистить запись, сделанную на фоне 
взлетающего самолета, – это, конеч-
но, невозможно, нас интересуют 
более-менее реалистичные задачи 
(смеется). Например, если мы идем 
по улице и разговариваем, или в по-
мещении громко кричит ребенок, 
лает собака, разговаривают другие 
люди. Скажем, когда на фоне раз-
говора звучит песня, наша модель 
это уже вполне отфильтровывает.

-

– Да, есть идея архитектуры, а 
есть программная реализация. По 
сути, наша модель – это алгоритм, 
который может быть обучен на 
каких-то данных. Нейронные сети 
всегда учатся на большом наборе 
примеров, а дальше обученная 
система применяется к новым 
вещам.

Андрей Лепендин говорит, 
что эта технология пригодится 
не только в видеочатах, но и в ре-
шении задач информационной 
безопасности и вообще везде, где 
используется человеческая речь. 
«Одно из применений – верифи-
кация людей, то есть проверка, 
кто работает с системой. Если в 
процессе работы с машиной ис-
пользуется голосовой интерфейс, 
система периодически анализи-
рует ваш голос, проверяя, это все 
еще вы или уже нет. Во всех этих 

случаях очистка речи – первона-
чальный этап».

По словам ученого, работа над 
проектом займет еще два года, за 
это время нужно получить новые 
научные результаты, опубликовать 
их и представить на конференциях.

– Учитывая, что с финансирова-
нием науки все довольно сложно, 
для нас это событие. Альтернатив-
ных способов поддержки иссле-
дований сейчас мало, так что вы 
либо пишете заявку на грант, либо 
занимаетесь прикладными хоздо-
говорными работами. Но любая 
компания захочет получать выгоду, 
в таких условиях невозможно зани-
маться тем, к чему душа лежит, а в 
университете есть некоторая сво-
бода. Хотя, если наш проект будет 
хорошо идти, можно подавать более 
крупные заявки или действительно 
начать какую-то коллаборацию.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Краевой театр кукол 
«Сказка» одним из пер-
вых в Барнауле начал 
новогоднюю кампанию, 
представив в минувшую 
субботу премьерный 
спектакль «Путеше-
ствие «Голубой стре-
лы» по сказке Джанни 
Родари.

Постановочная команда из 
Санкт-Петербурга – режиссер 
Пётр Васильев и художница 
Алевтина Торик (оба – лауреаты 
Национальной премии «Золотая 
маска») – барнаульским зрите-
лям уже знакома по прошлогод-
нему детскому спектаклю «Все 
мыши любят сыр», стильной 
и многослойной истории любви 
мышиных Ромео и Джульетты 
в духе золотого века Голливуда. 
Новая постановка получилась, 
пожалуй, не менее остроум-
ной и изощренной, но на сей 
раз с элементами интерактива 
и страноведения.

История игрушек
Предновогодние дни для мага-

зинчика игрушек пожилой Феи, 
почти баронессы (ее играет Ольга 
Кравченко), – горячая пора. Всю 
ночь они со служанкой Терезой 
(Екатерина Плотникова), сража-
ясь с северным ветром и снегом, 
развозят на своей метле подарки 
для детей. Вот только сказочный 
мир Джанни Родари не слишком 
справедлив, а Фея, живущая по 
законам капитализма, скупова-
та, поэтому некоторые дети из 
небогатых семей подарков так 
и не дождутся. Как мальчик 
Франческо (он появляется в виде 
силуэта в окне магазина), у ко-
торого нет никакой надежды 
получить электрический поезд 
«Голубая стрела» с машинистом 
и начальником станции. Но сто-
ит Фее и ее служанке закрыть 
магазинчик, как расставленные 
в витринах игрушки оживают – 
сначала в виде кукол, а затем и в 

качестве артистов – и решаются 
на побег, ведь ни один ребенок 
в эти волшебные дни не должен 
остаться без подарка.

Авторы спектакля сильно со-
кратили историю Родари, убрав 
из нее душераздирающие дет-
ские смерти и криминальные 
приключения, и проредили 
персонажей. Из многочис-
ленной компании сказочных 
беглецов, в которой бы ли 

капитан с кораблем, пилот, 
неполиткорректный индеец, 
ковбои и марионетки, оставили 
нескольких центральных геро-
ев. Зато их наделили сложными 
и неоднозначными характера-
ми: скажем, кукла Роза (Алёна 
Елясова) в спектакле не только 
взбалмошная блондинка, но и 
отважная натура, готовая на 
все ради детей. А генерал в ко-
мически огромной двууголке 

(Дмитрий Капустин) – не просто 
грубый солдафон, мечтающий 
ввязаться в драку, но и в неко-
тором роде рыцарь. Но зритель-
ские сердца наверняка украдут 
очаровательный заводной мед-
ведь и песик Кнопка – иници-
атор побега.

От пяти и старше
Как и прошлая работа тандема 

постановщиков на барнаульской 
сцене, новый спектакль изоби-
лует смешными деталями, ко-
торых дети могут и не заметить 
за приключенческим сюжетом, 
а вот родители порадуются. Ма-
газинчик Феи украшен надпи-
сью Giocattoli (по-итальянски это 
значит «игрушки»), а ее главный 
транспорт – метла снабжена ру-
лем от велосипеда и зеркалами 
заднего вида. Фея со служанкой 
пускаются на метле в погоню, 
думая, что их лавку ограбили, 
а прячущиеся на сцене игрушки 
слышат звук вертолета. Наконец, 
когда поезд-беглец на пути к маль-
чику Франческо попадает в лужу, 
выясняется, что строить мост че-
рез нее некому, ведь игрушечные 

пассажиры сплошь начальники, 
а им не по статусу. И тогда арти-
сты обращаются к детям в зале, 
которые с восторгом бросаются 
на сцену помогать героям.

– Этот идеальный новогодний 
сюжет – мой выбор, – говорит 
режиссер Пётр Васильев. – Я с 
детства очень люблю Джанни Ро-
дари. Огромное количество его 
сказок несправедливо забыты 
сегодня: «Джельсомино в Стране 
лжецов», «Планета новогодних 
ёлок» – кто сейчас их читает?

На вопрос о подходящей ау-
дитории для этого спектакля он 
отвечает: «Я считаю так: какие 
сказки вы читаете с ребенком, 
на те и ходите. Это произведение 
на много страниц, его читают дети 
постарше. Ребенок уже должен по-
лучить какие-то понятия о добре 
и зле, а разговор о несправедли-
вости мира не надо вести с пеле-
нок. Так что я бы рекомендовал 
спектакль для семейного зрителя 
от пяти лет и старше».

Любовь КАРПОВА

  ТЕАТР .

Поезд-беглец и мастерство детали

Среда –  
здоровый день недели

  ИНИЦИАТИВА .

В рубцовской библиотеке трениру-
ют не только мозги, но и мышцы.

Чтобы позаниматься на тренажерах, 
одни рубцовчане идут в спортивные залы, 
а другие… в читальный. Интеллектуаль-
но-спортивная площадка «Здоровая среда» 
открылась для жителей в Центральной го-
родской библиотеке.

Успешныи�  старт
У библиотекарей Рубцовска всегда особое 

видение, как разнообразить досуг читателей 
и привлечь как можно больше людей. ЦГБ 
приняла участие в городском конкурсе «Все 
начинается с идеи», направленном на про-
паганду здорового образа жизни. Но сотруд-
ники решили не ограничиваться книгами 
соответствующей тематики, а подойти более 
широко и установить простые и доступные 
тренажеры.

– Предстоит модернизация библиотеки, 
и мы с коллегами уже предусмотрели такой 
уголок, – рассказывает библиотекарь Оксана 
Румянцева. – А стартом поучаствовали в кон-
курсе, выиграли 10 тысяч рублей. Приобрели 
тренажер-степпер для ног. В ближайшее 
время должны прийти эспандеры. Заказаны 
книги по здоровому образу жизни.

Почитал – размялся
Проект рассчитан на людей разного возрас-

та, но большая ставка на молодежь. Студенты 
Рубцовского аграрно-промышленного тех-
никума одними из первых познакомились с 
новинками и немало удивились возможности 
размять мышцы прямо в стенах библиотеки.

Анастасия Суходоева открыла для себя 
степпер:

– Тренажер для ног «Скандинавская ходь-
ба» – необычная штука, никогда такого не 
пробовала, а теперь знаю, каково это.

Владимир Чирков тоже высказал свое 
положительное отношение к переменам:

– Сегодня люди в основном сидят за ком-
пьютерами и очень мало двигаются. А гармо-

ничное развитие предполагает и интеллек-
туальное, и физическое. Теперь в библиотеке 
можно не только взять книги, но и позани-
маться спортом. Почитал – размял мышцы.

Приобщение к спорту
В рамках проекта «Здоровая среда» по сре-

дам проходит цикл занятий, мастер-классов 
и тренингов по обучению горожан навыкам 
сохранения здоровья.

Например, на первой встрече тренер по 
скандинавской ходьбе Олег Ерёмин рассказал 
про этот вид спорта. А читатели попробовали 
походить с палками по территории около 
библиотеки. Некоторые – впервые.

Тренер по лыжным гонкам Татьяна Мороз 

поделилась знаниями, как подготовиться к 
прогулкам по «Трассе здоровья».

– Попытаюсь донести до молодых людей, 
что лыжи – это не скучно, а интересно и по-
лезно, – говорит она. – Лыжи хороши и для 
физического, и для психического здоровья. 
Это такой вид спорта, в котором задействова-
ны все мышцы тела и дыхательная система. 
А когда ты гуляешь на свежем воздухе, обща-
ешься, получаешь положительные эмоции.

По словам тренера, научиться передвигаться 
на лыжах просто: «Та же ходьба, только с пал-
ками в руках и на лыжах». Жаль, что в послед-
нее время интерес к ним в Рубцовске угасает. 
В спортивных залах детей намного больше, чем 
на лыжне. Татьяна Мороз надеется, что новый 
проект библиотеки будет способствовать воз-
рождению массовости данного вида спорта.

День чудесныи�
Кульминацией стал литературно-спор-

тивный квест «Мороз и солнце – день чу-
десный». Участники состязались не только 
на спортивных тренажерах, были интел-
лектуальные задания, викторина, скоро-
чтение по книге «Движение – стиль жизни. 
Молодежь выбирает экстрим». Библиотекари 
специально подобрали такой текст, чтобы 
ребята, которые не задумывались, почему 
надо вести здоровый образ жизни, открыли 
для себя что-то новое.

– Проект получит дальнейшее развитие, – 
заверяет Оксана Румянцева. – Надеемся, что 
молодым людям он будет интересен. Мы 
ждем всех прокачивать не только мышцы, 
но и мозги.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 

тел. 50-05-20.
25, 26 декабря. 18.00 – «Новый год с филармо-

нией» (6+). Вокальный ансамбль Павла Шаромова 
(Новосибирск). Симфонический оркестр, дирижер 
– Дмитрий Лузин.

26 декабря. 11.00 – «Конёк-Горбунок» (0+). Ансамбль 
русского танца «Огоньки».

29 декабря. 18.30 – «Пока часы 12 бьют» (6+). Сим-
фонический оркестр, мужской вокальный ансамбль 
филармонии.

30 декабря. 18.30 – «Новогоднее настроение» (6+). 
Вечер вальсов.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

25, 26 декабря. 17.00 – «С наступающим!» (6+). Ор-
кестр «Сибирь».

28 декабря. 18.30 – «С наступающим!» (6+). Оркестр 
«Сибирь».

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ,  
ул. Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28,  
тел. 20-51-49.

Выставка «Стихия Даши Намдакова. Скульптура, 
графика, декоративное искусство» (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Выставка «О, Гавана! Транзит…» (0+). Живопись, 
графика, скульптура, декоративное искусство.

25 декабря. 12.00 – мастер-класс «Брелок в стиле 
тропикана» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА  
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

Фотовыставка XI Международного проекта «Жи-
вая природа Алтая – 2021» (0+).

25 декабря. 13.00 – концертная программа «Ново-
годнее путешествие по странам и континентам» (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел.  
63-64-91.

Выставка «Сальвадор Дали. 61 шедевр графики» (12+).
«Тайны невидимых шедевров» – выставка ми-

кроминиатюр (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 63-64-91.
«Страстное молчание» – выставка Пиргельди 

Широва (0+). Живопись.

МУЗЕИ

театры
ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В. М. ШУК-

ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.
24 декабря. 18.30 – «Лёха» (16+).
25 декабря. 10.00, 13.00 – премьера «Пеппи Длин-

ныйчулок» (0+).
17.30 – «Осторожно, любовь!» (новогодняя коме-

дия, 16+).
26 декабря. 10.00, 13.00, 16.00 – «Пеппи Длинный-

чулок» (0+).
26, 29, 30 декабря. 18.30 – «Осторожно, любовь!» (16+).
28 – 31 декабря. 10.00 – «Пеппи Длинныйчулок» (0+).
28 декабря. 17.00 – «Новогодняя кадриль» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
24 декабря. 18.30 – премьера «Василисса» (12+).
25 декабря. 14.30 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
17.00 – «Камедыя» (12+).
26 декабря. 13.30 – «Летучий корабль» (6+).
29 декабря. 12.00 – «Гуси-лебеди» (6+).
18.30 – премьера «Василисса» (12+).
30 декабря. 11.000, 13.00 – «Цветик-семицветик» (6+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
24, 25, 26, 28, 29, 30 декабря. 10.00, 13.00 – премьера 

«По щучьему веленью, или у Емели Новый год» (0+).
18.30 – «Шоу для настоящих леди» (16+).
27 декабря. 10.00, 13.00 – «По щучьему веленью, 

или у Емели Новый год» (0+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
24 декабря. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках: 

«Снежная почта» (0+).
11.00, 13.00 – премьера «Путешествие «Голубой 

стрелы» (6+).
18.30 – премьера «Человек из Подольска» (18+).
Полная афиша: teatr-skazka.com.

галереи
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 

пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05.
«Мой мир». Александр Емельянов (0+).
«Неповторимый день» – выставка памяти живо-

писца Андрея Арестова (0+).
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
«Вальс цветов» – персональная выставка худож-

ницы Ольги Срданович (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 

6г, тел. 8-996-303-4759.
До 26 декабря. «Rembrandt. Etchings / Рембрандт. 

Офорты» – 100 факсимильных репродукций офортов 
из собрания ГМИИ им. А. С. Пушкина (0+).

планетарии�
Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.

25 декабря. 11.00 – «Приключения Хрумки в зим-
нем лесу» (0+). 13.00 – «Сокровища Вселенной» (12+). 
15.00 – «Открывая невидимую Вселенную» (12+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Пять классиков из ГХМАК

Произведения краевого Художественного музея уча-
ствуют в крупной всероссийской выставке.

Как сообщают в ГХМАК, пять картин сейчас представле-
ны в музее-заповеднике «Новый Иерусалим» (город Истра, 
Московская область). Авторы выставки «Азбука шедевра. 
Русские гении от первой до последней буквы» выбрали 
из фондов нашего музея произведения Павла Кузнецова, 
Николая Богданова-Бельского, Григория Шегаля, Бориса 
Щербакова и Виктора Цыплакова (1954). Для организато-
ров выставки внушительные размеры «Колхозного изоби-
лия» Щербакова и «После трудового дня» Цыплакова (более 
3,5 м по горизонтали, около 2 м по вертикали) не стали 
препятствием для транспортировки на дальнее расстояние, 
поскольку их авторы – настоящие классики отечественного 
искусства. Всего в выставке участвует 30 региональных 
музеев, представлено 120 произведений.

И фейерверк чувств
25 декабря новогоднюю кампанию начинает краевой 

театр драмы им. В. М. Шукшина.
Утром и днем маленькие зрители смогут увидеть спек-

такль «Пеппи Длинныйчулок» по повести шведской писа-
тельницы Астрид Линдгрен, над которым работает режиссер 
Максим Астафьев. В течение многих лет именно он был 
постановщиком губернаторских елок. В этом году, несмотря 
на отмену организованных походов школьников в театры, 
краевая драма все же покажет самым юным зрителям пре-
мьеру – историю о щедрой девочке с богатой фантазией.

Для взрослых зрителей приготовили вечерний спектакль 
«Осторожно, любовь!», который в театре описывают как 
новогоднюю комедию положений на фоне музыки, танцев 
и фейерверка чувств.

Любовь КАРПОВА

20 лучших
работников культуры края  
получат по 50 тысяч рублей

Ежегодный губернаторский конкурс профессионального 
мастерства среди сотрудников учреждений культуры прово-
дит краевое профильное министерство. Среди номинаций –  
«Лучший библиотечный работник», «Лучший музейный 
работник», «Лучший педагог» и другие.

ФАКТ
В рамках проекта «Здоровая среда» 
проходит цикл занятий, мастер-клас-
сов и тренингов по обучению горожан 
навыкам сохранения здоровья.

  КОММЕНТАРИЙ .
Надежда Васильева, директор театра кукол «Сказка»:
– Нового года одинаково ждут и взрослые, и дети, и наш театр, 

как никогда, подготовился к этой кампании. Мы предоставили 
право выбора зрителям от 2 лет и старше. Афиша сформиро-
вана так, что каждый найдет для себя спектакль по вкусу и по 
возрасту. Конечно, украшением станет премьера «Путешествие 
«Голубой стрелы», и вдвойне приятно, что спектакль этот не 
просто набор каких-то номеров, а несет важное послание: что 
у каждого ребенка должна быть игрушка, а праздник мы соз-
даем вместе.

Мы с сентября работаем в новых стенах, и до сих пор с наших 
лиц не сходит улыбка. Мы с особыми эмоциями украшали 
к Новому году фойе, готовили фотозоны для наших зрителей 
и с нетерпением их ждем.

Зрители могут поучаствовать.В магазине хозяйничают Фея (Ольга Кравченко) и ее служанка (Екатерина Плотникова).

Персонажи появляются в виде кукол и масок. 

Анастасия Суходоева осваивает  
тренажер для скандинавской ходьбы.
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